
Dans votre jardin, votre potager ou même sur votre balcon, 

la faune sauvage est partout ! Par des gestes simples, vous 

pouvez lui donner un petit coup de pouce et participer ainsi 

à l’effort commun de préservation de la biodiversité. Car, à 

l’échelle mondiale comme au niveau local, de nombreuses 

espèces végétales et animales sont menacées de 

disparition. En cause ? L’utilisation de pesticides, la 

fragmentation et la réduction des habitats de ces 

espèces, mais aussi les conséquences des changements 

climatiques ou l’apparition de nouveaux « ravageurs » et 

maladies. 

Laissez pousser ! 
Pour accueillir papillons, abeilles, moineaux ou hérissons 

au jardin, la première chose à faire est de leur fournir le 

couvert ! N’utilisez donc aucun pesticide, laissez de la 

place à quelques plantes sauvages mais aussi à quelques 

« ravageurs » qui serviront de nourriture à tous ces animaux 

qu’il nous plaît tant d’observer. 

Si vous possédez une pelouse, vous pouvez aussi y 

favoriser la biodiversité en retardant la première tonte de 

l’année et en tondant moins souvent (voir fiche pelouse). 

Vous laisserez ainsi le temps à de petites fleurs sauvages 

(pâquerettes, trèfles…) de se développer ; elles fourniront 

nectar et/ou pollen à de nombreux insectes pollinisateurs. 

Les précieuses abeilles sauvages terricoles, c’est-à-dire 

celles qui nichent dans le sol, profiteront également de 

l’inactivité de votre tondeuse ; le calme leur sera surtout 

propice lors de leur période de vol. 

Aménagez des gîtes…
Vous pouvez aussi mettre en place une série 

d’aménagements pour laisser plus de place à la nature 

et fournir le gîte à la faune. Tas de bois, de pierres, de 

sable, de feuilles ou de tiges sèches… Tous ces dispositifs 

créeront des espaces de vie diversifiés pour beaucoup de 

petits animaux. On pourra y retrouver de nombreux insectes 

utiles (carabes, perce-oreilles, abeilles sauvages…) mais 

aussi des petits mammifères (hérissons, chauves-souris...), 

voire quelques petits reptiles. 

Une petite mare est aussi un lieu propice au 

développement de la faune. Veillez toutefois aux espèces 

que vous y introduisez. Privilégiez des espèces végétales 

indigènes et n’y mettez pas de poissons. Prévoyez 

également des berges à pentes douces ainsi qu’un fond 

constitué de paliers. 	

Ensuite, réfléchissez aux abords de votre jardin ou de votre 

terrasse. Clôtures et murs pleins peuvent représenter 

des obstacles infranchissables pour certains animaux. 

Prévoyez-leur donc un petit passage, en relevant la clôture 

par exemple. Ou, mieux, remplacez les clôtures par une 
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haie constituée d’essences indigènes. En lui permettant de 

fleurir par des tailles douces, vous créerez un formidable 

lieu de vie pour beaucoup d’espèces. 

Enfin, bien que plus discrète et méconnue, la faune 

nocturne pourra également s’installer près de chez vous. 

Les nombreux éclairages perturbent leur mode de vie. 

Pensez donc à éteindre vos lumières décoratives pour la 

nuit. 

…et des nichoirs 
A côté de ces aménagements naturels ou semi-naturels, 

vous pouvez aussi installer des nichoirs à insectes, oiseaux 

ou mammifères. 

Pour les insectes, privilégiez les petits hôtels ou nichoirs 

isolés répartis aux quatre coins de la terrasse ou du 

jardin plutôt que de grosses installations rassemblant 

de nombreux habitats différents. Cela évite le risque de 

parasitisme. Pour passer à l’action, rien de bien compliqué : 

un fagot de tiges creuses protégé de l’humidité ou une 

bûche percée de trous de diamètres différents (10, 8, 6 ou 

4 mm) sur minimum 10 cm de long. Et hop, le tour est joué. 

Cela fera le bonheur des abeilles sauvages, comme l’osmie 

cornue.  

Pour les oiseaux, choisissez un nichoir adapté à l’espèce 

que vous souhaitez accueillir. Et si vous remarquez que 

des hirondelles construisent un nid sous votre balcon, 

surtout ne les dérangez pas, elles vous rendront service en 

mangeant des insectes !	

Enfin, vous pouvez également fabriquer un abri pour 

hérissons. Ces amateurs de gastéropodes vous 

débarrasseront volontiers des limaces de votre jardin. 

C’est un allié moins cher et plus sympathique que les 

traditionnels produits chimiques. Pour leur garantir un repas 

de qualité, n’utilisez donc pas de granules anti-limaces, 

même écologiques.  

 

Vous voici maintenant équipé pour accueillir la biodiversité 

chez vous ! Il ne vous reste plus qu’à observer patiemment 

toute cette vie qui se développera à quelques mètres de 

vous. 

AVEC LE SOUTIEN DE
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Anthidie à manchette 
Anthidium manicatum

Colletes  
Colletes hederae

Abeille à culotte 
Dasypoda Hirtipes

Osmie cornue 
Osmia cornuta
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